

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea . . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, viernes, 26 de Enero de 1883.

N.º 475.

## LA LEY O LA REVOLUCION

Un periódico independiente, porque se llama así á sí propio, y porque llama independencia á servir á los amos de un día que le deparan los movibles acontecimientos, dispara contra los republicanos una de esas fieras bombas de fuegos artificiales, que despues de mucho estrépito, se abren en el aire para derramar en torno lucéscitas de colores; una bomba inocente.

Compara á la libertad republicana con la tiranía borbónica, y encuentra que ésta, que ha desterrado á Ruiz Zorrilla y Salmeron, arrepintiéndose despues de su error, bajo el gobierno Sagasta, es más liberal que la República francesa. que piensa decretar la expulsion de los pretendientes al trono vacante en Francia, para gloria de aquel gran pueblo, que debe á la democracia el haberse puesto al frente del movimiento europeo, desde hace noventa años, y que si momentáneamente ha perdido el cetro de esa hegemonía, débelo haber consentido el triunfo del poder absoluto y del cesarismo, vergonzosamente deshecho en Sedan y en Metz.

Ante todo debiera pensar el colega que en Francia es hoy un crimen el conspirar contra la República y el excitar á los ciudadanos á la rebelion como lo están haciendo los bonapartistas y los Borbones, segun en otro lugar verán nuestros lectores.

¿Por qué? Porque impera allí el regimen democrático, el sufragio universal, respetado por los gobiernos, y si los monárquicos tuviesen verdadera fuerza en el país, podrían, sin salirse de la legalidad, hacer triunfar sus ideales.

¿Ocurre esto en España? ¿Dónde está aquí el sufragio universal? ¿Dónde de la libertad de reunion, dónde de la imprenta? ¿Dónde el reconocimiento explícito de que la fuente de los poderes está en la soberanía nacional?

Pero *El Dia*, que escribe para los batuecos, va más allá. Increpa á la prensa republicana porque dice contra la monarquía lo increíble, mucho más de lo que contra la República francesa escriben los monárquicos.

¿Cuando los republicanos españoles han llamado á las cortes *trunca de tunos asalariados y voraces*? ¿Cuando los republicanos españoles han calificado al rey de *inmundo holgazán*? ¿Cuándo los republicanos españoles han calificado á los monárquicos de *cochinos, ladrones, pilleria, tunos y asesinos*? Jamás han descendido á ese lenguaje, que es el de todos los días de los Cassagnac y comparsa, contra grandes hombres como Gambetta, contra Parlamentos tan íntegros como los franceses, contra Jefes de Estado tan severamente constitucionales como el ilustre Grevy.

¿A qué se reduce la campaña de la prensa republicana contra la monarquía? A permitirse alguna vez discutir, á condenar sus actos anti-constitucionales, á revelar los despilfarros de su hacienda, la inmoralidad de su administración; á orear esta atmósfera de negocios y de agios que ha creado y en la cual vivimos temiendo de un momento á otro una asfixia nacional.

Y eso poco que se permite escribir á la prensa republicana, buenos azo-

tes le cuesta. Por experiencia propia hablamos. Diez causas criminales se nos han formado en un año, y vaya apuntando *El Dia*.

Y despues de todo, no nos envanecemos de nuestra prudencia. Hay momentos en que toma las formas del miedo, y entonces, con el mayor gusto, quisieramos que Francia nos prestara á algunos de sus Cassagnac, para justo castigo de la monarquía borbónica y justísimo desagravio nuestro. ¡Ah! Entonces, si ese temperamento procaz y batallador de los monárquicos franceses pasara á los republicanos españoles, tendria la restauracion que ensanchar sus presidios y que aumentar sus ya numerosas legislaciones en materia de imprenta.

Pues bien, lo repetimos; ante la República francesa, los monárquicos no deben esgrimir otras armas que las de la legalidad, y ante la monarquía española y sus gobiernos, no hay otro procedimiento eficaz que el recomendado por el Sr. Ruiz Zorrilla, y seguido, á despecho del éxito, por el partido republicano-progresista.

(*El Porvenir.*)

## Los electores del Sr. Martos

Los republicanos de Valencia, han dirigido la siguiente carta á su diputado:

«A DON CRISTINO MARTOS

«Y si despues de esto hubiera algun hombre que intentara perturbar al partido (el nuestro), ese hombre mereceria la condenacion de todos nuestros correligionarios.»

(MARTOS, 20 Junio.)

Valencia, Enero.

Ilustre ex-correligionario: Os elegimos diputado á Cortes porque ante nosotros declarásteis ser eterno é irreconciliable enemigo de la Monarquía, partidario de la mejor forma de gobierno, la República, y estar de acuerdo en principios, tendencias y conducta con el Sr. Ruiz Zorrilla, es decir, con la Revolucion.

Valencia os ha querido, elogiado y ensalzado en todos los tonos. Teníais un pedestal en el corazon de cada valenciano. Humildes electores, quedándonos en la sombra, os elevábamos á la luz para que fuéseis nuestra voz en el Parlamento. Representábais á la ciudad de la trágica epopeya republicana, á la ciudad que está dispuesta siempre á sacrificar su vida en aras de su ardiente amor á la República.

Como todos los ingratos, habeis ya olvidado las amargas que nos costó vuestra eleccion. Fué aquello un gran triunfo republicano, una derrota vergonzosa para la coalicion fusionista posibilista-conservadora. Significaba vuestra victoria una suma de esfuerzos y de sacrificio de las legítimas aspiraciones de nuestros correligionarios los Srs. García Monfort y Cervera; el apoyo de los federales, á quienes pagais hoy con el menosprecio; significaba aquello un acto de abnegacion y de amor, un abrazo de todos los republicanos y una coalicion de fuerzas puestas de acuerdo para llegar á una república fuerte y vigorosa, sin utopias y sin afina-

mientos posibilistas; significaba, por último, esa gran concentracion de elementos en torno de nuestro partido, que quereis ahora agrupar á los piés del Trono.

Pero un *genio de destruccion*, que así os llaman, esterilizó y agostó nuestra obra, como antes la de otros.

En 1868 dividisteis á los demócratas en cimbrios y republicanos; más tarde ridiculizásteis á D. Amadeo, llamándole Rey de infantería; luego, con el hacha de vuestra lengua, destrozásteis con una sola palabra al prestigio de Rivero, tuvisteis despues en vuestras manos por algunas horas, la Dictadura, y Moriones os hizo desmayar con su energía; recogisteis, por fin, algo más tarde la triste herencia de Pavia, y, entre todos, enterrásteis la República al pié de un algarrobo. ¿Qué habeis hecho de nuestro partido? Aprovecharos del destierro del Sr. Ruiz Zorrilla para sacar Diputados sólo á vuestros amigos personales: dividirlo en el Comité Central; mandar vuestros apoderados á la Izquierda, formarlos, ponerlos bajo el sable de Serrano; votar *si* con los monárquicos declarados. Diputado ministerial, monárquico convicto, aunque á honesta distancia del Rey conservador en el periodo reflexivo de la convalecencia, y conforme, para remate, con el último Borbon.

¿Os parece, señor Martos, la República una luz en lo infinito, á la que jamás se llega! No pensaríais así á tener carácter. Hay grandes caracteres como el Sr. Ruiz Zorrilla, que, cual la estrella polar, miran inmóviles dar vueltas á los demás astros políticos, y hay tambien pequeños caracteres, como el de usted, señor Martos, que cual los bolidos fosforescentes, son atraídos por cualquier torbellino planetario de infimo orden. Perdonad nuestra censura, y que ella actúe sobre vuestra alma como la reja sobre la tierra, que la desgarrar, pero la fecunda.

Terminemos. Nada nos importa ya vuestra conducta; ayudad á esa izquierda, hecha al minuto y de encargo, destronad á Alonso Martinez y coronad á Romero Giron; deponed á Serrano y haceos su jefe; seguid el vértigo de vuestro delirio ambicioso; bajad, bajad más aún; rodad por la pendiente con la inteligencia lúcida, y los sentimientos perturbados; despeñaos hasta el fondo, que como se vive se muere; pero nosotros valencianos, ós hemos investido Diputado republicano, y os habeis pasado al enemigo en tiempos de guerra; nos habeis hecho traicion, usais nuestra investidura en el adverso campo, os valeis del cargo honroso que os hemos confiado para medrar ante el Rey, adulais al *en años mozo* desde un escaño manchado con el dolor, y des-acreditais por fin á la republicana ciudad, que tan cariñosamente os ha acogido.

Todo hombre honrado que varia de convicciones, debe dimitir, renunciar, abdicar, dejar su escaño vacío, entregar el acta á sus poderdantes, desprenderse de lo que no es suyo. Pues bien, nosotros, electores vuestros, os pedimos ese giron de vuestra soberanía: devolvednos esa investidura, que os hemos concedido para defender la República.»

(*Gaceta de Cataluña.*)

## CRONICA NACIONAL

De *El Liberal*:

### Temblores en Murcia

Los periódicos de Murcia reflejan la continua alarma que están produciendo los terremotos, cada vez más intensos y frecuentes. En Archena, Centí, Ricote, Fortuna, Alcantarilla, Mula, Beniajan; Orihuela y otros varios pueblos de la provincia, amenazados constantemente, se han sacado los santos dos ó tres veces para aplacar la cólera divina; pero la tierra *é pur si muove*. En la huerta de algunos pueblos se ven barracones improvisados que albergan á las familias más timoratas.

En Murcia, cuando los dos temblores de tierra que hubo el martes, abundaron en las casas los sustos y los desmayos al oirse el violento crujir de las maderas. En Carrascoy, donde se sintieron al mismo tiempo, fueron las sacudidas más fuertes y se oyó un ruido profundo y aterrador. A un vecino de Nonduermas, se le cayó un pedazo de su casa; pero sin ocurrir desgracias. En la Era-Alta y otros caseríos, salía la gente gritando y pidiendo auxilio. En Archena, que es el pueblo más castigado, quedaba la poblacion extraordinariamente consternada; la mayoría del vecindario escapaba al campo, y el martes hubo que celebrar la misa al aire libre.

El gobernador participa en telegrama de anoche haber girado una visita á la poblacion de Archena acompañado del diputado del distrito señor Astoup, jefes de la Guardia civil y orden público.

Los vecinos de dicha poblacion se encuentran consternados, por haberse sentido desde el día 13 de octubre 130 conmociones subterráneas, sin que hasta ahora hayan producido desperfectos de consideracion ni desgracias personales.

Las misas se celebran fuera de la iglesia, para evitar que, si se sentia alguna oscilacion durante ella, no ocurrieran desgracias al salir precipitadamente los fieles del templo.

El director del establecimiento balneario ha manifestado á dicha autoridad que no se han alterado las aguas minerales en su composicion ni en su temperatura, ni en su caudal.

### Un buen pensamiento

Anoche nos comunicaron la noticia que reproducimos á continuacion mereciendo todo nuestro apoyo el pensamiento que la inspira. Dice así:

«Las empresas y actores de los teatros de Madrid, queriendo rendir respetuoso y justo tributo de admiracion á la memoria de Matilde Diez, invitan á los amantes de las glorias españolas á fomentar la *suscripcion nacional* iniciada por aquellos, al objeto de erigir un mausoleo que perpetúe recuerdo de la esclarecida artista.»

La empresa del teatro de la Comedia, siempre propicia á cooperar en cuanto está en su alcance, á cuanto tiende al prestigio del arte dramático, ha dispuesto para el martes próximo una funcion extraordinaria cuyos productos destinará á la realiza-



ción del pensamiento anteriormente expresado.

Estamos seguros de que esta honrosa iniciativa será eficazmente secundada por todas las demás de Madrid y provincias.

Dice *El Globo*:

«Será verdad que en las regiones gubernamentales se ha tratado de la conveniencia de crear un nuevo departamento ministerial, que, caso de llevarse á cabo se habría denominado de «Cultos ó instrucción pública?»

Esto que ha llegado hasta nosotros como un rumor, adicionado con la especie maliciosa de que la creación del nuevo ministerio obedecía, más que á necesidades que nadie ha observado, al deseo de hacer hueco para dar entrada en el gobierno á un demócrata convertido, esperamos que lo negarán los diarios oficiosos; pero confiamos, en cambio, en que no ha de faltar quien lo ponga en claro.»

De donde se deduce que los centralistas no deben ya, como el niño del cuento, decir al minisierio:

—¡Que no van á quedar pastelillos para todos!

Porque se mandan hacer mas pastelillos.

Lo peor es que los nuevos pastelillos tampoco son para los centralistas, sino para los demócr. tas reseñados.

Y lo peor todavía es lo que no tienen en cuenta todos estos aficionados á la pastelería nacional...

Que el horno público no está para bollos.

El terremoto de la madrugada del martes se sintió en casi toda la provincia de Murcia. En Archena hubo 11 sacudidas; en Ojós 8; en Blanca otros varios; en Mula 3; en Ricote 5; en Beniaján, Alcantarilla, Librilla, Molina, Cabezo de Torres, Ricote y otros pueblos no fueron tantas; pero sí muy fuertes ó de mucha duración.

En Alguazas quedaron ruinosos bastantes edificios; pues allí hubo en el mismo día la friolera de 23 temblores de tierra.

¿Ustedes no saben hácia donde cae Cimballa?

Pues Cimballa está cerca de Calatayud, y en Cimballa hay un alcalde que merecía ser gobernador de Madrid.

La alcaldada que ha cometido—según *El Eco Bilbilitano*—es de las que pasan á la historia...

Consiste en haber fijado en el cartel de anuncios donde se ponen los bandos y demas comunicaciones oficiales de publicidad, referentes á aquel ayuntamiento, el documento siguiente, que nuestros lectores verían con asombro, si no ocurrieran aquí cosas análogas:

«Habiendo llegado á mi noticia de que X. sirvienta de N. N. de esta vecindad se halla en estado de embarazo, en su virtud vengo en dictar las prevenciones que cumplirá estrictamente lo en ellas dispuesto el indicado N. N.; las cuales son las siguientes: 1.ª Que evite cuanto lo sea dable de que lo menos posible salga de casa su indicada sirvienta á fin de evitar el escándalo, etc., etc. de este vecindario. 2.ª Que tan pronto como su sirvienta expresada sienta dolores de parto é indicios del próximo alumbramiento llamará en acto seguido al facultativo de residencia en este pueblo D. Vicente Galvez con el objeto de que asista al parto y poniendo en práctica las reglas del arte, en su caso, ver de asegurar el feto.

Notifíquese la presente providencia al relacionado N. N. dándole en el acto copia literal que sacará del ayuntamiento el alguacil del mismo, á quien se comisionará al efecto de la notificación que interesa. Lo pro-

veyó, mandó y firma don Pablo Romero, alcalde constitucional de Cimballa, en él, á nueve de enero de mil ochocientos ochenta y tres, de que certifico.—Pablo—Romero.—Higinio Gutierrez, secretario.—Hay un sello invertido en el que se lee: Alcaldía constitucional de Cimballa.»

Dado el interés que algunos delegados de la autoridad se toman por la moral privada, es de suponer que el alcalde de Cimballa formará escuela.

Los diarios zaragozanos piden que se le destituya....

Nosotros pedimos que se le traiga á Madrid, para *cimballear* á las doncellas andantes.

De *La Prensa Moderna*:

No son mas que veinticinco ó treinta aspirantes á la subsecretaría de Gracia y Justicia.

El Sr. Romero Giron dice á cada uno de los pretendientes que las circunstancias y condiciones con que ha entrado en el ministerio, le impiden proveer el puesto á su gusto, y todos quedan esperanzados y contentos.

Cuando se verifique el nombramiento será el coro de lamentaciones.

Parece que se juega una lotería. y se cumple el dicho evangélico: muchos son los llamados y pocos los escogidos.

El único candidato que parece desde luego descartado, es el Sr. Sales, á pesar de que recomienda su candidatura una potencia financiera de origen conservador.

*El Popular* alienta al Sr. Pelayo Cuesta para que resuelva la cuestión de Hacienda; pero ¿de qué modo?—dándole consejos por el tenor siguiente:

«Hundido el Sr. Camacho en el desprestigio, en la impopularidad más absoluta, ¿quién viene á reemplazarle?

Un hombre que es, y será, muy competente en asuntos jurídicos, en cuestiones de derecho; pero que no puede estar muy al corriente respecto de la ciencia económica; un hombre que puede saber más leyes que el mismo Licurgo, que el mismo Alfonso el Sabio, que el mismo comentarista Toro, pero que al presentarse enfrente de ese inmenso abismo de leyes contradictorias, que se llama legislación de Hacienda, tiene que retroceder, por más que sus buenos deseos le impulsen para adelante.»

Pues si en tales condiciones está el ministerio de Hacienda, parece que lo mejor sería.... suprimirlo.

De *El Porvenir*:

Una declaración de un colega alfonsino:

«Nunca la corrupción política ha llegado á donde hoy, y nosotros por esto combatimos y combatiremos con creciente ardor á este gobierno, que ha convertido la política en un asqueroso mercado de conciencias.»

No tenemos por qué rectificar este juicio.

¡Los alfonsinos dirán!....

Un diario ministerial dice que se ha perdido el día destinado á discutir los últimos atentados fusionistas contra el derecho de reunion.

«Predicar en desierto, Sermon perdido.»

¡Predicar justicia y derecho á los fusionistas!....

¡Empresa más inútil!

Para no aplicarle el ilegal decreto de la escala de reserva, se ascenderá muy en breve á teniente general á un mariscal de campo á quien el Sr. Sagasta antepuso, en su anterior gobierno, á 230 brigadieres más anti-

guos, cuando le concedió el grado que hoy disfruta.

Y al que le parezca mal, como dicen en Aragon, que se lo cuente al héroe de los saguntinos algarrobos.

Aún no se han pagado las pensiones concedidas á las viudas y huérfanos de militares en 1881 y desde aquélla á la presente fecha.

Vamos á ver, señor ministro de la Guerra: aunque fuéramos sus amigos, ¿podríamos aplaudir estas y otras muchas censurables cosas de que es V. E. responsable?

La galantería, ya que no otro respeto, nos impide censurar como se merecen unos versos que se atribuyen á una augusta señorita. Entre otros los hay como estos.

«Porque sólo es grande el hombre Que tiene el alma elevada.»

Esta es una de las muchas razones que tenemos para combatir las monarquías hereditarias, porque muy bien las puede representar un hombre pequeño, es decir, que no tenga el alma suficientemente elevada.

En eso convenimos con la augusta émula de Grilo; pero no en que se empleen, contra la voluntad de dicha respetable señorita, armas tan crueles para combatir la restauración como la publicidad de unos versos tan... contraproducentes.

Porque, al fin y al cabo, ningún artículo constitucional declara sagrado é indiscutible este género, si así puede llamarse, de literatura, tan útil á la propaganda antidinástica.

Lo mejor que deben en estos casos hacer los alfonsinos, es guardar el secreto de estas producciones.

El día 17 del actual ha sido el octavo aniversario de un triste y doloroso suceso para los liberales y honrados habitantes de la importante población catalana Granollers.

Las hordas salvajes, apellidadas carlistas, á cuyo frente iba el cabecilla Tristany entraron en dicha villa, convirtiendo á ésta en teatro de todo género de horrores y de crímenes.

En aquella horrible noche de 17 de Enero de 1875, noche de sangre y exterminio, de robo y de infamias; en aquellas angustiosas nueve horas que duró la catástrofe de que fueron víctimas indefensos y pacíficos ciudadanos, ¡cuántas lágrimas, cuántos lamentos y cuántas sublimes desesperaciones se oyeron ó presenciaron.

El saqueo, el robo y el pillaje se hicieron á toque de corneta y organizado y dirigido por el jefe de aquellas hordas, Sr. Tristany.

Al dar cuenta del suceso el semanario *Eco de Granollers*, lanza sobre la frente de dicho cabecilla toda la responsabilidad de las acciones infames que entonces se cometieron.

Pero si el recuerdo de estos hechos produce sentimientos de indignación apena el ánimo en cambio el saber que uno de los jefes que iban al frente de los carlistas que cometieron tantos desmanes, según afirma el referido periódico, lo era el cabecilla Martín Miret, uno de los jefes hoy del honrado ejército español.

¿Para qué comentarios?

La obra del héroe de Sagunto registra, como éste, innumerables hechos.

## MAHON

Nos pregunta «El Bien Público» en su número de ayer si los radicales están dispuestos á afiliarse al partido de la izquierda dinástica. No tenemos inconveniente en admitir que está en su lugar esta pregunta, pero con una condición, á

saber, que el colega admita á su vez como oportuna otra pregunta nuestra muy en su lugar, que es la siguiente:

Los inspiradores de «El Bien Público», los que á raíz de la Revolución de 1868 fueron radicalísimos y aliados de los republicanos, en los años siguientes reaccionarios, pero benévolos con ciertos federales, en 1874 enemigos de la república conservadora, después de la restauración alfonsinos intransigentes, y caído su ídolo D. Antonio Cánovas partidarios acérrimos de Sagasta: esos hombres tan consecuentes, repetimos ¿están dispuestos á pasarse con armas y bagajes al Duque de la Torre cuando alcance el poder ó se le crea próximo á alcanzarle?

Y no estrañe nuestro colega que exijamos su respuesta antes de darle la nuestra, porque acostumbrados á verle contradecir un día lo que la víspera había afirmado (y si quiere que le citemos casos prácticos nos hallará prontos á ello) no hemos de esponernos á que se niegue á contestar, después que nosotros le hubiésemos satisfecho su curiosidad, si es que la curiosidad haya sugerido la pregunta, y no, como pudiera suceder, el temor de la competencia cuando sus amigos hayan realizado esta nueva evolución. ¿Será un preludio de ese cambio de frente el varapalo que descarga nuestro colega en el séptimo suelto de ayer contra el Sr. Camacho cuyas desastrosas leyes de Hacienda, que antes tanto ensalzaba califica ya de desaciertos hasta el punto de equipararlas á CINCO PLAGAS DE EGIPTO?

De ningún modo podemos aspirar á la consabida plaza de Académico de la Lengua con que nos brinda «El Bien Público», toda vez que nos consta la tiene muy merecida el autor de aquel célebre suelto que tiempo atrás publicó nuestro colega en el cual decía que un pobre loco que discurría por estas calles, era *un hombre falto de enagenación mental*.

Y como no hay carro que ande con una sola rueda, nos atreveríamos, si á ello tuviéramos derecho, á proponer para otra plaza en la Academia de Ciencias físicas, exactas y naturales al autor de los trascendentales sueltos sobre los masteleros calados, fractura de la pierna de un burro, reparto de consumos y otros mil del mismo jaez.

«El Bien Público» compara al señor Camacho á cinco plagas de Egipto.

¡Qué oportunidad para criticarle, ahora que ha dejado de ser ministro, y cuando nada pueden esperar de él «El Bien Público» y sus amigos!

Afirma «El Bien Público» no haber comprendido el significado de uno de nuestros sueltos del miércoles, y para convencer de ello á



sus lectores lo reproduce truncado en sus columnas. El bueno de nuestro colega no sabe lo que ha recibido de EL LIBERAL, cuando está en demasía claro y evidente que ha recibido el pie.... para un suelto. Como la repetición de unos mismos actos embota los sentidos, no estrañamos que «El Bien Público» haya dejado de percibir el obsequio. ¡Es á veces tan disimulado el colega!

En la mañana de hoy ha entrado en este puerto procedente de los de Manila y Barcelona en 39 días de navegación el vapor «Isla de Luzon» capitán D. Ramon de Mendezona de 2 580 toneladas y 91 tripulantes, con carga general y 20 pasajeros.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado en Madrid el 20 del corriente, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los números 2.539, 15.821 y 20.542 despachados en la Administración principal núm. 6 de esta ciudad.

La empresa del teatro anuncia para esta noche la última representación de «La Favorita».

El martes próximo tendrá lugar el beneficio de la aplaudida contralto señora Bardelli, poniéndose en escena por primera vez en esta temporada, la preciosa ópera en 4 actos «Il Trovatore», cantando la beneficiada en el segundo intermedio, la canción de Stefano de la ópera «Julietta y Romeo», música del malogrado joven nuestro paisano D. Antonio Mercadal. Si nuestros informes son exactos, para dicho día están ya pedidos todos los palcos y gran número de butacas.

BOLSA DE MADRID

25 enero.

4 por 100 Interior perpétuo	60'700
4 por 100 amortizable	74'950
Billetes hipotecarios de Cuba	96'600

BOLSA DE BARCELONA

25 enero.

3 por 100 Interior	27'700
4 por 100 amortizable	74'750
Billetes hipotecarios de Cuba	96'650
Banco Hispano Colonial	72'750
Acciones ferrocarril Francia	111'000
Id. Norte	104'750
Id. Alicante	97'000
Id. Orense	30'950
Obligaciones Francia	63'250
Id. Orense	46'000

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 24 Enero 1883.  
Sr. Director de EL LIBERAL.

Grande ha sido el malestar que ha experimentado la Bolsa durante la semana que acaba de transcurrir. Todos los valores han sufrido bajas de consideración, viniendo á ser el enero de 1883 la segunda edición del enero de 1882 de triste recuerdo. A la dolorosa impresión que ha producido en todos los mercados el debate que se ha suscitado en el Parlamento sobre la gestión financiera del ex-ministro Camacho, debate que ha puesto de manifiesto que la conversión de las deudas no ha dado el beneficioso resultado que se esperaba y que la nivelación de los presupuestos dista mucho todavía de ser una realidad, se han unido las noticias poco tranquilizadoras de Francia, nacidas á consecuencia de las maniobras del príncipe Napoleon y del bill Floquet, llamado por algunos *ley de proscricción*. Las correspondencias de París se hacen eco de los rumores de complots tramados y descubiertos, de crisis próximas, y de advenimiento al poder de las fracciones extremas, rumores que, aunque no se confirman, aumentan el pánico que en el mercado reina.

En el de esta plaza los valores del grupo Lopez, ó sean Colonial, Transatlántica, Tabacos de Filipinos y Mercantil, son los que mas han sufrido,

á consecuencia del fallecimiento de su presidente Don Antonio Lopez. Los Coloniales descendieron el viernes hasta 69, los Tabacos de 77 bajaron hasta 68, y el Mercantil se hizo hasta 62, si bien todos esos valores se han repuesto algo de su descenso, merced á los esfuerzos de muchos tenedores y á haberse nombrado sustituto de Don Antonio Lopez á su hijo Don Claudio Lopez y Bru. Anteayer los Consejos del Banco Hispano Colonial, del Crédito Mercantil, de la Compañía de Tabacos de Filipinas y Comité del ferrocarril del Norte, pasaron reunidos á dar el pésame á la familia del finado y á noticiar á su hijo Don Claudio que habia sido unanimemente elegido para reemplazar á su ilustre padre en los cargos que este desempeñaba.

Ferrocarril de Francia.—Esta compañía ha publicado los datos relativos á su tráfico internacional con Francia, segun los cuales trasportó

En 1880	135.141 toneladas
En 1881	167.306 »
En 1882	222.475 »

El aumento habido en 1882 sobre 1880 se presenta:

En la importacion	el 81'00 por 100
En la exportacion	el 55'07 »
En globo	el 64'62 »

Ferrocarriles de Medina del Campo y de Orense.—El Consejo de administración anuncia una pública subasta para la adjudicación de veinte mil obligaciones de 500 pesetas nominales al 3 por 100, que tendrá lugar el 26 del actual al tipo mínimo de 47 por ciento.

El día 4 de Febrero próximo deben celebrarse las juntas generales del Banco de Barceloua y del Banco de Préstamos y Descuentos; y el 15 del mismo mes la del Banco Ibérico.

De V. affmo. El Coresponsal.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 26, 11'00 m.  
Mahon, 26, 03'00 l.

El cólera morbo asiático

—En todo cultivo hay gastos que, aunque parezcan inútiles, contribuyen eficazmente á la producción del fruto.

—Así es. Pero lo que no comprendo, lo que me da malísima espina respecto á la cordura de ese prójimo, es, que arriesgue en la experiencia, además de su tiempo y su dinero, el pegar en el gran charco una zambullida que tan cara puede costarle.

—Tío Anselmo, aunque á V. le parezca, ese último inconveniente es de muy poco peso....

—Friolera!...

—Para los hombres que se enamoran de una idea.

—Pues mira, hazme el favor de no enamorarte de ninguna señora de esa especie.

—Y por qué, tío? La ciencia tiene su martirologio, y crea V. que yo daría con gusto mi vida, como esos gloriosos mártires, por legar á la humanidad un descubrimiento fecundo en beneficios.

—Bueno, pero, ¿no sería mucho mejor que se le legaras y que te murieras de puro viejo? Lo cortés no

causa grandes estragos en Méjico.

La situación política de Francia continúa siendo la misma, estando aun sin resolverse la crisis surgida con motivo de la proposición Floquet, sobre estradicion de los príncipes reales.

Han llegado á Madrid los duques de Montpensier. Ha marchado la Archiduquesa Isabel.

En el Congreso el diputado demócrata Sr. Carvajal interpela al Sr. Romero Giron acerca su criterio respecto á la real orden dada en tiempo de los conservadores y por la que se restringia la ley de matrimonio civil.

Espéranse con ansiedad las declaraciones del Sr. Romero Giron.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.  
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)  
D. José Ponseti, Castillo, 72.  
Café Dineret, Nueva, 1.

quita á lo valiente, qué diablo! Si allá en lo antiguo hubo sábios que se murieran de miseria, como aquel de que me hablaste anoche al explicarme la historia del vapor... ¿cómo le llamabas?

—Papin.

—Y como aquel Gali... que sé yo cuantos....

—Galileo.

—A quien obligaron á retractarse de rodillas, hoy veo yo que la ciencia y el dinero no están reñidos, y que hay sábios, como ese monsieur Claude Bernard, á quien me presentaste ayer en el Colegio de Francia, que andan en coche y no tienen cara de sufrir grandes privaciones.

—Así es, tío. Gracias á Dios y á los adelantos de nuestra época, hoy el verdadero génio concluye por abrirse camino y por superar todos los obstáculos materiales.

—Pues figúrate si podrás esperarlos tú, que no has conocido ninguno gracias á Dios!

—Y á V.

—Conque descubre cuanto te dé la gana, beneficia cuanto quieras á

4 FOLLETIN DE El Liberal

DIALOGOS CIENTIFICOS

POR FEDERICO DE LA YEGA

(Continuacion)

—Así parece.

—¿Luego es posible que un cristiano venga desde América á Europa, volando como una golondrina, por encima del terrible Océano? ¿Luego es posible ese viaje?

—Eso es harina de otro costal.

—Qué quieres decir?

—Que el hecho podrá ser cierto, que el viaje podrá emprenderse; pero que también podrá hacer fiasco por falta de posibilidad.

—Entonces ¿está loco ese John Wise?

—No, yo creo que está cuerdo muy cuerdo.

—¿Cuerdo y emprende ese viaje imposible?

—Cuidado, tío, que yo no he dicho que es imposible. Lo que digo es que, á la altura á que se encuentra la ciencia, me lo parece completamente.

—Pues llámale H! O ese Wise es un hombre científico ó no lo es. Si no lo es y trata de realizar esa prodigiosa travesía, por loco le tengo; si lo es y conociendo los recursos de la ciencia emprende lo que tú dices que hoy te parece imposible, ¿cómo quieres que le llame?

—Bravo, tío Anselmo! Acaba V. de hacer lo que en buena lógica se llama un dilema.

—Yo no sé si es dilema; lo que sé es que no tiene vuelta de hoja.

—Si pero V. olvida que un hombre cuerdo puede muy bien enamorarse de un principio falso, y no reconocer la falsedad de ese principio hasta que la práctica se la evidencie.

—Sin duda, pero, mira que la práctica que ha de poner esa falsedad en evidencia tiene tres bemoles! Que un prójimo pierda algunos miles de francos y algunos meses en averiguar lo que haya de cierto en una suposición cualquiera, lo comprendo; porque para avanzar un paso en el camino del método experimental, como tu le llamas, natural es que se recojan algunos desengaños.



**VARIEDADES**

El célebre viajero de los mares polares Nordenskiöld, reclama la recompensa de 25.000 florines ofrecida por el Gobierno holandés al que primero diese indicaciones precisas acerca del paso del polo Norte.

Dicha recompensa fué prometida hace dos siglos y medio por los Estados generales de Holanda, y la promesa de tan bella prima no ha sido retirada.

Nordenskiöld sostiene que los actuales sucesores del Gobierno que hizo la promesa están obligados á

cumplirla, pagándole esos 25.000 florines, pues que él ha descubierto el deseado paso.

En el año 1882 hubo en los Estados Unidos 7.574 quiebras con un activo total de 47.667,674 pesos y un pasivo de 93.599,936. En el año anterior hubo 5.520 quiebras, con un activo de 35 millones 964,180 pesos y un pasivo de 76.094,667.

Un caso de lo que es el agradecimiento de los niños:

Un huerfanito de madre fué cuidado hasta los doce años por una cria-

da que no le perdía de vista tratándole y mimándole como si fuera su hijo.

El padre, que iba á enviar al niño á un colegio, tuvo que despedir á la criada, pero temiendo que la criatura se apesadumbrara, no sabía cómo darle la noticia.

—¿Sabes, le dijo un día, que fulana tiene que hacer un viaje?

—¡Bueno! exclamó el candoroso adolescente: que lleve buen viaje, pero que no se vaya sin pagarme dos reales que me debe.

**Crónica religiosa.**

**SANTO DE HOY.**

S. Policarpo ob y mr. y Sta. Paula viuda

**CULTOS.**

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados en San Antonio.

**SANTO DE MAÑANA.**

San Juan Crisóstomo obispo y doctor.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

SOL.—Sale á las 7 h. 13 m. de la M.—Pónese á las 5 h. 13 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 08 h. 41 m. de la N.—Pónese á las 08 h. 31 m. de la M.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

**SECCION DE ANUNCIOS**

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**Sociedad Anónima Mútua de Depósitos y Amortizaciones**

En el sorteo celebrado el día 15 del corriente fué designado para amortizarse el Bono núm. 3.076 de la serie E colocado en esta ciudad.

El tenedor del referido Bono podrá presentarlo en la oficina del infrascrito y se le entregará las cien pesetas del reembolso.

Mahon 25 Enero 1883.—P. B. Valls.

**Banco de España.—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca,**  
calle de Gracia n.º 44.—Mahon.

La recaudación de las contribuciones directas del tercer trimestre del corriente año económico de 1882-83, tendrá lugar en esta Agencia y demás Recaudaciones de la isla, en los días que á continuación se expresan:

En Mahon, desde el 1.º al 13 de Febrero.

Alayor, del 1.º al 11 idem excepto el 5 y 6.

Mercadal, del 12 á 16 id.

Ciudadela, del 1.º á 15 id.

Ferrerías del 1.º á 8 id.

Villa-Carlos, del 19 á 23 id.

Horas de despacho de ocho á dos del día.

Espirados que sean los plazos señalados en cada pueblo, incurrirán en apremio los contribuyentes que no hubiesen retirado sus recibos.

Mahon 26 Enero de 1883.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

**Casino El Isleño**

Se participa á los Sres. socios que el sábado próximo día 27 habrá baile de máscaras en dicha sociedad, empezándose á las nueve.—La Comision.

**Adm.ºn Principal de Loterías de Mahon núm. 5.**

Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 30 del actual.

Ha de constar de dos series, de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.383 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
20 . . . . . de 2.500 . . . . .	50.000
1355 . . . . . de 300 . . . . .	406.500
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior del premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.350 id. para el premio segundo. . . . .	2.700
<b>1.383</b>	<b>613.200</b>

Mahon 12 de Enero de 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

**Para vender**

Lo están las fincas siguientes:

Una casa en la calle de Isabel II núm. 57.

Otra casa en la calle de Ramis número 57.

Y otra en la calle de Santa Teresa número 15.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

**GRAN NOVEDAD**

EN

**MONEDEROS PARA SEÑORA**

En la Librería de Antonio Sintés, Nueva, 23, se acaba de recibir un precioso surtido de dicho artículo, así como gran variedad de **petacas, carteras, tarjeteros, cortaplumas, pisa-papeles, escribanías, etc.**, todo á precios arreglados.

23, NUEVA, 23.

**AVISO INTERESANTE**

Gran surtido en **OVILLOS** algodón escalado para medias, diferentes dibujos, clase fina, algodón Manresa, cuatro cabos.

**ULTIMA INVENCION**

**18 CENTIMOS OVILLO**

**CARRETES** seda negra dobles, 32 céntimos uno

**DROGUERIA MAHONESA DE MARTIN VALLS**

**CALLE NUEVA, 44.**



Sucursal en Mahon  
Castillo n.º 24

**Máquinas PARA COSER**

de todos los sistemas  
**10 rs. semanales**  
ENSEÑANZA GRÁTIS  
Á DOMICILIO

**LA CONFIANZA**

**CAJA DE PRÉSTAMOS**

sobre alhajas,  
muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

**D. NARCISO CODINA**

Calle del Comercio, 1.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

**Nota.**—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarsele podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

**Á los señores fabricantes de calzado**

**TINTA AMERICANA PARA TEÑIR EL CALZADO**

Dicha preparación ofrece al consumidor una ventaja digna de ser apreciada, pues con su uso no es necesario tener que perder ni un segundo para después de teñido el zapato proceder á las operaciones siguientes, circunstancia que la recomienda sobre todas las demas preparaciones conocidas hasta el día.

La **Tinta Americana** además deja un brillo lustroso y permanente, con solo frotar la parte teñida muy ligeramente con un cepillo (jamás con paño) dando al zapato un realce y finura que no se obtiene con ningún otro preparado de esta índole.

Bajo estos precedentes y con garantía de sus reales y efectivos resultados demostrados por la práctica, tenemos el gusto de ofrecerla á los señores fabricantes de calzado, persuadidos de que con su uso obtendrán economía de tiempo y mejor aspecto el trabajo construido, sin que su coste sea elevado comparando los resultados obtenidos por ella y los de las mas usuales que se gastan, por cuanto en menos capas y por consiguiente en menor cantidad se alcanza igual trabajo con la ventaja de mejor acabado.

Se despacha en frascos, llevando cada uno su correspondiente prospecto para su uso. Al por mayor se concede descuento.

Depósito exclusivo en Mahon, **Drogueria Mahonesa**, de Martin Valls, calle Nueva, 41. En Ciudadela, Salvador Fábregues, imprenta.

Para la venta para los demas puntos de la Isla dirigirse á la **Drogueria Mahonesa**.

**Tinta negra y de colores**

En la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23, se acaba de recibir de todas clases, así como tarros de goma líquida, tinta comunicativa, etc., etc.

También se ha recibido un variado surtido de papeles alemanes de lujo, en hermosísimas cajas.

Librería de Sintés, Nueva, 23

**Vino del país**

á 11 reales vellon el cuarter y por botellas á 2 reales.

**VINO ESTRANJERO**

á 10 y á 12 reales botella.

Se vende en Mahon **calle Santa Eulalia núm. 51.**

**Vino tinto viejo**

á 24 céntimos el litro y á cuarters á 3 pesetas 50 céntimos.

**Vino tinto nuevo**

á 20 céntimos el litro, y á cuarters á 17 sueldos y medio.

Calle del SOL núm. 70, frente la calle del Arrabal.

**ESCUELA LAICA**

Calle de San Luis Gonzaga, 2  
**CLASES DE NOCHE**

Quedan abiertas desde las 8 á las 9 y media, todos los días laborables.

**Sirvientas** Una de unos 30 años y una muchacha, se necesitan para una misma casa. Informarán en esta Imprenta.

**LA POPULAR**

El sábado próximo dará un baile de máscaras en el Teatro, quedando abierta la lista de suscripción para el mismo en la conserjería del citado edificio.

**Subasta** A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta el día 8 de Febrero, á las once de la mañana, en la plaza de la Constitución, la casa número 51 de la calle de la Plana, bajo el tipo de 350 duros. Las condiciones de la subasta obran en la Notaría de D. Francisco Andreu.

**DOMINÓS**

**PARA BAILE DE MÁSCARA**  
Se alquilan, **calle del Angel, 8**

**Pianino**

Hay uno para alquilar, informarán Deyá 10.

**TEATRO.**

**COMPANIA LIRICO-ITALIANA**

7.º de abono 6.º série

Funcion para hoy viernes 26 de Enero

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

**Rigoletto**

A las 8.

Precios de costumbre.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.